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Достойно внимания

Дорожки детского сада 
отремонтируют

После вмешательства справороссов выделены средства на ремонт 
дорог на территории детского сада.

Сотрудники местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Вурнарском рай-
оне обратили внимание на плохое состояние дорог на территории детского сада 
№ 6 «Сеспель», в котором приоритетным направлением является художествен-
но-эстетическое развитие. Председатель отделения партии Нина Григорьева 
обеспокоилась здоровьем детей: на таких дорожках они могут упасть и пока-
лечиться. 

Администрация Вурнарского района вынуждена была отреагировать на ин-
формацию и сообщила в районное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, а также в 
Министерство образования Чувашии о том, что деньги на ремонт дорог внутри 
территории садика будут выделены в начале 2015 года.

Законодательная инициатива 
справороссов наконец-то 

будет рассмотрена

Общественные приемные 
выходят  

на новый уровень
  В региональном отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ прошло 
заседание председателей местных отделений партии, в которых 
открылись новые приемные.

Партийцы определили основные направления работы по реализации реги-
онального социально-политического проекта «Передвижная общественная 
приемная: встречи с избирателями, прием граждан, юридическая кон-
сультация, работа с региональным и федеральным партийными изда-
ниями», утвержденного Президиумом Центрального Совета Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ.

Жители республики могут обращаться с вопросами в общественные прием-
ные партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в своих районах. Обращения будут рассма-
триваться качественно.

Узнать график работы приемных СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Чувашии, а также 
уточнить их адреса можно на сайте в разделе «КОНТАКТЫ». 

http://chuvashia.spravedlivo.ru/00112.html

Благодаря региональному отделению СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
правительство Чувашии изменило отношение к с садоводам 
и огородникам и взялось за подготовку проекта закона «О 
государственной поддержке ведения гражданами садоводства, 
огородничества и дачного хозяйства в Чувашской Республике».

На протяжении нескольких лет справороссы добиваются принятия закона, 
который облегчил бы положение садоводов и огородников. Сейчас в Госсовете 
Чувашии рассматривается законопроект, разработанный членами парламент-
ской фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». Во фракции убеждены, что принятие 
такого закона особенно актуально сегодня, когда западные страны вводят санк-
ции в отношении России. 

Министр сельского хозяйства Сергей Павлов известил фракцию о том, что 
предложения справороссов будут рассмотрены при подготовке проекта респу-
бликанского закона о поддержке садоводов и огородников. Также министр со-
общает, что работа над законом проводится совместно с Министерством финан-
сов Чувашии.

Проект закона о поддержке садоводов и огородников, разработанный Каби-
нетом Министров Чувашии, должен появиться в ближайшее время. Представи-
тели партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ полагают, что работа над данным законо-
проектом началась в связи с предстоящими выборами главы Чувашии.

18 октября 2014 года в селе Убеево 
Красноармейского района состоится 
торжественное открытие памятника депутату 
Государственной Думы первого созыва (1906) 
Абрамову Якову Абрамовичу. 

Идея об увековечении памяти депутата зародилась на 
встрече с жителями села Убеево 25 апреля 2011 года. Тогда на 
празднование 105-летия парламентаризма в России на роди-
ну первого чувашского депутата Государственной Думы при-
ехали сразу три депутата парламента страны: член Комитета 
по делам общественных объединений и религиозных орга-
низаций Алла Кузьмина, член Комитета по бюджету и нало-
гам Вера Лекарева и депутат от Чувашии Анатолий Аксаков.  

Рассмотрев ходатайство Убеевского сельского поселения 
Красноармейского района и предложение депутата Государ-
ственной Думы Анатолия Аксакова, Совет регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ принял решение 
об увековечении памяти депутата Государственной Думы 
первого созыва Абрамова Якова Абрамовича путем установ-
ления памятника на его родине в с. Убеево Красноармейского 
района. Для организации сбора средств был создан Благотво-
рительный фонд имени Я.А. Абрамова «Возрождение».  

Открытие памятника пройдет в рамках меро-
приятий, посвященных 110-летию парламента-
ризма в России, и согласовано с Государственной 
Думой РФ. В церемонии открытия предполагает-
ся участие делегации Госдумы, известных госу-
дарственных и общественных деятелей.

Депутат Государ-
ственной Думы Россий-
ской Империи I созыва 
(1906) Абрамов Яков 
Абрамович родился 
8 октября 1873 года в 
селе Убеево Убеевской 
волости Ядринского уез-
да Казанской губернии 
(ныне  с. Убеево  Красно-
армейского  района) в 
чувашской крестьянской 
семье. Окончил Убеев-
скую церковноприход-
скую школу. В 1906 году 
Казанским губернским 
избирательным собра-
нием избран депутатом 
Государственной Думы 
первого созыва, входил 
во фракцию трудовиков. 
В том же году стал кор-
респондентом первой 
всечувашской газеты 
«Хыпар», созданной в 
Казани. Был старшиной 
Убеевской волости. В 

1908-1909 гг. входил в со-
став Ядринской уездной 
земской управы, в 1917 
году был членом Казан-
ской губернской земской 
управы. 9 марта 1918 
года избран в состав ко-
миссии для участия в ра-
боте исполнительского 
комитета Совета кре-
стьянских депутатов. В 
мае 1918 года участво-
вал в 3-м Крестьянском 
съезде Ядринского уезда 
с правом решающего 
голоса. В 20-х годах – на 
кооперативной работе.

важно

А м е р и к а н о - р о сс и й с к и й 
деловой совет – ведущая тор-
говая ассоциация, представ-
ляющая интересы более 300 
российских и американских 
компаний. Это одно из круп-
нейших собраний высокопо-
ставленных представителей 
деловых и правительственных 

кругов России и США, где об-
суждаются важные проблемы 
политики и экономики двух 
стран.

Организация, созданная в 
1993 году, вскоре после ро-
спуска Американо-Советского 
торгово-экономического сове-
та, работает над распростране-

нием официальной и деловой 
информации по вопросам рос-
сийско-американского торго-
во-экономического сотрудни-
чества, способствует прямому 
диалогу между американскими 
и российскими официальными 
и деловыми кругами; проводит 
семинары и конференции.

В Убеево появится памятник депутату

В интересах России
В эти дни депутат Госдумы от Чувашии Анатолий Аксаков находится 
в Вашингтоне и принимает участие в 22-м Ежегодном Заседании 
Американо-Российского Делового Совета «Новая экономическая 
реальность сегодняшней России». В этом форуме Анатолий Аксаков 
участвует не впервые. На этот раз в графике - встреча по линии 
Банка в российской дирекции Всемирного Банка, встреча с послом 
Российской Федерации в США Сергеем Кисляком и др. 
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В ходе рабочего визита в Чу-
вашию президент России Вла-
димир Путин принял участие 
в работе Международного фо-
рума «Россия — спортивная 

держава» и 
провел засе-
дание пре-
зидентского 
Совета по 
р а з в и т и ю 
физической 
к у л ь т у р ы 

и спорта. На заседании об-
суждались вопросы развития 
спортивной материально-тех-
нической базы в 2016–2020 
годах, совершенствования си-

стемы физкультурных и спор-
тивных мероприятий. Также 
глава государства встретился 
с руководителями междуна-
родных спортивных организа-
ций – участниками форума, на 
который приехали более двух 
тысяч специалистов в области 
физической культуры и спор-
та из России и 20 стран мира.

Фото пресс-службы  
президента РФ.

событие

В Чувашии прошел 
спортивный форум
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Пока 1:0 в пользу команды Федорова
Борьба между 
командами экс-
президента Федорова 
и действующего главы 
Игнатьева накалилась 
до самого высокого 
градуса.

Между тем выборы главы 
республики еще даже не объ-
явлены. А разоблачающие и 
уничижающие конкурентов 
материалы появляются один 
за другим с такой быстротой, 
что даже аналитикам трудно 
проследить за ними. Потому 
называю лишь те, которые 
успел заметить.

Новые фильмы  
об окружении главы

Прежде всего, пожалуй, 
стоит вспомнить два новых 
видеофильма. Один расска-
зывает о коррупционерах 
Красночетайского района, 
которые под руководством 
«человека Игнатьева» - главы 
администрации района Алек-
сандра Башкирова успешно 
«освоили» миллионы рублей 
за непроложенные киломе-
тры дороги. Другой фильм 
называется «Козырные тузы 
в «колоде Игнатьева». Вышли 
уже две серии - тоже об «ос-
воении» миллионов, но 
уже на поприще лесного 
хозяйства, под руковод-
ством «кума Игнатьева», 
возглавляющего Минпри-
роды Ивана Исаева. О «ху-
дожествах» этих деятелей 
наша газета писала, и не 
раз. Удивительны не де-
яния означенных людей 
(как, впрочем, и многих 
других приближенных гла-
вы), а то, что даже при та-
ком откровенном «распи-
ле» бюджетных средств они 
остаются неприкасаемыми. 

Гораздо больший резонанс 
(наверное, из-за новизны 

темы) вызвала информация 
о том, что кандидатская дис-
сертация  министра финан-
сов – вице-премьера прави-
тельства Чувашии Светланы 
Енилиной оказалась плагиа-
том (из 173 страниц работы 
только 36 считаются полно-
стью авторскими). Об этом 
сообщали интернет-газета 
«Правда ПФО», ИА «Взгляд» 
и одноименная газета, ряд 
других печатных СМИ. Они 
полагают, что диссертация 
Енилиной на тему «Развитие 
организационно-экономи-
ческих отношений участни-
ков агропродовольственно-
го рынка» большей частью 
будто бы списана из других 
материалов, посвященных, в 
частности, Алтайскому краю. 
Всего в работе насчитали 111 
заимствований. 

Кстати, Енилина написала 
диссертацию под руковод-
ством экс-ректора ЧГУ Л.П. 
Куракова и защитила ее 17 
декабря 2008 года, когда ра-
ботала заместителем мини-
стра сельского хозяйства ЧР 
М.В. Игнатьева, ныне главы 
республики.

Человек феноменальных 
способностей

Вообще, образовательный 
и карьерной рост Светланы 
Александровны Енилиной 
похож на сказку. В 1996 году 

23-летняя Светлана окончила 
Чувашский госпединститут 
по специальности «учитель 
биологии и химии средней 
школы». Уже через год она 
окончила другой вуз – Чу-
вашский госуниверситет по 
специальности «экономиче-
ская теория, экономист». В 
2001 году завершила учебу 
в Международной академии 
оценки и консалтинга. И че-
рез семь лет, как уже сказа-
но, стала кандидатом эконо-
мических наук. Восхищаться 
бы всем этим, гордиться, но 
когда слушаешь выступление 
министра - вице-премьера 
вживую, закрадывается со-
мнение в ее высокой образо-
ванности. Речь даже не о том, 
что она, извините, несколько 
косноязычна, что для чинов-
ника и ученого такого уров-
ня недопустимо, она часто 
неверно выговаривает даже 
сугубо профессиональные 
термины, связанные с финан-
сами. А ведь они должны про-
сто слетать с языка… 

Еще больше сомнений в ис-
тинности такого высокого об-
разования возникает после 
сравнения времени учебы с 
ее рабочей карьерой. В 1990-
1997 гг. Енилина -  главный 
бухгалтер индивидуального 

частного малого предпри-
ятия «АНКО», в 1997-2003 
гг. – оценщик, главный 
бухгалтер, финансовый 
директор ЗАО «Аудит-Кон-
салтинг», 2003-2010 гг. – за-
меститель министра сель-
ского хозяйства, 2010-2014 
гг. – министр имуществен-
ных и земельных отноше-
ний, в настоящее время 
– министр финансов – ви-
це-премьер правительства 
республики. Спрашива-

ется, как возможно, работая 
бессменно, одновременно 
заканчивать столько вузов и 
писать диссертацию за такой 

короткий срок? Разве что этот 
человек имеет выдающиеся 
способности к познанию. Но 
таковых в окружении Игна-
тьева пока не наблюдается.

Чиновники 
облагораживаются 
ученостью 

Люди действующего главы 
– это удивительная команда. 
Главное ее отличие – откро-
венно неуважительное отно-
шение к интеллектуальному 
труду. Неслучайно в Чувашии, 
к примеру, как ни в одной 
другой национальной респу-
блике, в загоне литература. 
В загоне и ее создатели – пи-
сатели, как, впрочем, и пред-
ставители других творческих 
профессий. Да что люди твор-
чества, нет заботы даже об 
особо одаренных детях, сво-
его рода золотом фонде чу-
вашской нации. Ведь закрыли 
даже единственное учебное 
заведение в республике – ли-
цей-интернат им. Г.С. Лебеде-
ва (см. материал на 3 стр.). И 
странно, что эти же люди так 
стараются выглядеть высоко-
образованными, «защищают» 
диссертации, «оканчивают» 
самые разные вузы…

Затронув тему образо-
ванности окружения главы 
республики, команда экс-
президента Чувашии Нико-
лая Федорова, похоже, нащу-
пала верную линию. Но тут 
есть одна закавыка. В свое 
время появление докторской 
диссертации самого Федо-
рова тоже вызвало немало 
кривотолков. Отмечалось, 
что он вообще-то писал ее на 
юридическую тему, что для 
кандидата юридических наук 
вполне логично. Но то ли дис-
сертация не состоялась, то ли 
ее защита, в итоге вдруг, как 

по мановению волшебной па-
лочки, появилась докторская 
диссертация Федорова на 
экономическую тему. Говорят, 
ее научным руководителем 
был все тот же Л.П. Кураков. 
Между прочим, мы пытались 
ознакомиться с этой рабо-
той, но найти ее в Интернете 
не удалось. По нашим запро-
сам лишь в Яндексе вышли 
странички под названиями 
«…Скандал! Николай Федо-
ров никудышный юрист. Как 
доктор экономики…», «Наше 
правительство самое «умное» 
в мире». Только оказалось, 
что их содержание удалено. 
Между тем при настойчиво-
сти диссертацию Федоро-
ва, думается, можно найти и 
тоже подвергнуть эксперти-
зе. Где гарантия, что у науч-
ного руководителя Куракова 
халтурили лишь аспиранты, а 
докторанты трудились в поте 
лица? 

Счет пошел
А пока команде Игнатье-

ва приходится проглатывать 
одну оплеуху за другой, нано-
симые командой Федорова. 
Возможно, это связано с тем, 
что игнатьевцы в эти месяцы 
сделали упор на пиар-акцию, 
пользуясь проведением в 
Чебоксарах Международно-
го спортивного форума (см. 
ст. «О спорт, ты – все!» на 3 
стр.). Что понятно. А разры-
ваться, чтобы вести «бои» на 
два фронта, у них, вероятно, 
тоже силенок не хватает. Но 
форум пройдет, и, думается, 
ответные шаги против экс-
президента не заставят себя 
ждать. 

На сегодня отметим, что 
счет в этом противостоянии 
1:0 в пользу команды Федо-
рова.

Николай МАКСИМОВ

Открытием в Чебоксарах 
городского отделения 
Чувашский Национальный 
Конгресс завершил кампанию по 
созданию в республике местных 
отделений.

Как сообщает пресс-служба ЧНК, в 
организационном собрании участво-
вали руководители города и Конгрес-
са - глава Чебоксар Леонид Черкесов, 
президент ЧНК Николай Угаслов, его 
первый заместитель и председатель 
исполкома ЧНК Валерий Клементьев, 
другой заместитель Петр Ивантаев, а 
также представители науки и обра-
зования, культуры и искусства, про-
изводственники и другие. Пофамиль-
ный список показывает, что все они 
так или иначе связаны с действующей 
в республике властью или являются 
ее сторонниками. После дружного 
обсуждения кандидатур руководите-

лем городского отделения единодуш-
но избрали человека, предложенного 
Угасловым, - директора Чувашского 
национального музея, члена прези-
диума ЧНК Эдуарда Бахмисова.

Таким образом, на сегодня отделе-
ния ЧНК имеются во всех районах и 
городах республиканского подчине-
ния.

Аналитики отмечают, что Конгресс 
из авторитетной общественной ор-
ганизации, призванной объединять 
чувашей всего мира и вдохновлять их 
на развитие национального самосо-
знания, постепенно превращается в 
некий придаток Министерства куль-
туры регионального уровня. Дело 
в том, что районные и городские от-
деления почему-то возглавляют за-
местители глав администраций или 
руководители организаций, так или 
иначе связанных с властью или за-

висящих от нее. Потому, по мнению 
многих, вновь созданные отделения, 
да и сам ЧНК лишь формально оста-
ются общественными организация-
ми. С приходом в кресло президента 
г-на Угаслова самостоятельность Кон-
гресса ограничивается все больше и 
больше. Так, в плане работы на 2014 
год мероприятия по языку, культуре, 
литературе и т. п. сводятся в основ-
ном к соучастию в мероприятиях, 
проводимых органами власти, при 
этом они в основном связаны с памят-
ными датами.

Одновременно аналитики считают, 
что, доверив руководство ЧНК свое-
му ближайшему соратнику Николаю 
Угаслову, глава республики факти-
чески превращает эту организацию 
в свой предвыборный штаб. О жела-
нии сыграть в этом процессе важную 
роль не раз откровенно высказывал-

ся и сам Угаслов. Весь ход преобра-
зований, происходящих в Конгрессе, 
включая изменение его Устава и ор-
ганизационной структуры, подтверж-
дает, что здесь прежде всего заняты 
подготовкой именно к выборам главы 
республики.

Обозреватель

P.S. Как сообщают ИА «Взгляд» и 
одноименная газета, 25 сентября на 
теплоходе «Москва-71» «состоялась 
пьянка», на которой присутствовал 
практически весь состав президиума 
ЧНК, а также видные бизнесмены, де-
путаты Госсовета ЧР и Чебоксарского 
городского Собрания. В информации 
говорится, что они обсудили вопро-
сы финансирования избирательной 
кампании Михаила Игнатьева, на 
проведение которой требуется 150 
млн рублей.

ЧНК превращается в предвыборный штаб?
нация

Противостояние
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О спорт, ты – все!
мнение

Власти таланты  
не нужны

бесПреДел

Именно такой, хотя и не объявленный лозунг рефреном 
шел через всю подготовку к проведению в Чувашии 
Международного спортивного форума «Россия – 
спортивная держава».

В Интернете появилась 
информация, что под 
видом оптимизации уже 
уволен 41 сотрудник 
учебного заведения. 
Сделано это с ведома 
главы республики Михаила 
Игнатьева.

Решение суда  
для них не указ

Региональное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
течение двух лет вело неравную 
борьбу с действующей в респу-
блике властью за сохранение 
этого уникального учебного 
заведения. Напомним, в 2012 
году управление образования 
Чебоксар издало приказ о пре-
кращении набора детей в лицей 
на 2012-2013 учебный год, а его 
деятельность была приостанов-
лена как бы для проведения 
ремонта. Но ремонт в полном 
объеме и не думали проводить, 
наоборот, стали утверждать, что 
здание якобы вообще не пригод-
но для эксплуатации, хотя ника-
кой экспертизы по этому поводу 
не было. В результате учебный 
процесс не возобновился и в 
2013-2014 учебном году. По 
настоянию депутатов-справо-
россов Госсовета прокуратура 
Чувашии разобралась в сложив-
шейся ситуации и внесла в адрес 
мэрии представление об устра-
нении нарушений законода-
тельства. Тогда администрация 
города обратилась в правитель-
ство республики с предложени-
ем передать лицей-интернат с 
муниципальной собственности 
в государственную, хотя было 
ясно, что номер не пройдет. Про-
куратура с таким мнением не со-
гласилась и потребовала сохра-
нить учебное заведение в таком 
виде, в каком оно существовало, 
что, вообще-то, понятно. Ведь 
в лицее обучались одаренные 
дети из всей республики, в ос-
новном из сельской местности и 
малоимущих семей. Напомним, 
там они получали образование 
по физико-математическому, 
социально-экономическому и 
филологическому направле-
ниям, одновременно могли во 
внеурочное время углубленно 
изучать родной и английский 
языки, а также всесторонне раз-
виваться. 

В подтверждение своего тре-
бования прокуратура обрати-
лась с соответствующим иском 
в Ленинский районный суд. Но 
судьи почему-то не стали вни-
кать в суть дела и поддержали 
мэрию. Однако 20 августа Вер-
ховный суд ЧР принял сторону 
прокуратуры и обязал админи-
страцию Чебоксар отремонти-

ровать здания и сооружения на-
ционального лицея-интерната 
до 1 сентября 2015 года. И вот 
результат…

Миллионы затмевают  
мысли о будущем?

На словах власть, конечно, 
не отказывается от лицея. Уже 
который год твердят, что для 
него будет построено новое 
помещение – пристрой к зда-
нию музыкального училища. 
Будто бы даже то ли начали, то 
ли начнут проектировать его. 
Только, сами понимаете, планы 
на далекую перспективу имеют 
свою особенность: почему-то 
большинство из них так и оста-
ется на бумаге. А талантливые 
и одаренные дети за это время 
вырастут, так и не получив под-
держки для развития. Многие из 
них уже не пополнят генофонд 
чувашской нации своими дости-
жениями в науке, литературе и 
искусстве, экономике. Впрочем, 
общественность республики 
давно поняла, что действующей 
власти во главе с Михаилом Иг-
натьевым и судьба талантов, и 
будущее родного народа глу-
боко безразличны. И все же что 
могло стать причиной такого иг-
норирования потребности в со-
хранении лицея? Не настолько 
же глупые люди во власти, чтобы 
показывать свое безразличие к 
этому вопросу так откровенно. 

Тут поневоле вспоминаются 
слова главы правительства Ива-
на Моторина, сказанные им на 
апрельском (2012 г.) совещании 
по этому поводу. Смысл их та-
ков: у администрации Чебоксар 
было желание распорядиться 
по-своему участком, на кото-
ром расположена территория 
лицея-интерната. Какое это же-
лание – премьер-министр не 
уточнил. О нем можно лишь до-
гадаться. Дело в том, что земель-
ный участок 21:01:6010604:6 
«Для эксплуатации зданий и со-
оружений» по ул. Гражданской, 
54 площадью свыше 31 тыс. кв. м 
является очень лакомым куском 
для «деловых» людей. Его када-
стровая стоимость составляет 
244,7 млн рублей, ибо здесь име-
ются все необходимые коммуни-
кации и для возведения жилья, и 
для строительства разного рода 
развлекательных центров. Так 
что при умелом подходе участок 
можно реализовать намного до-
роже кадастровой стоимости. 
Да, в подобного рода умении на-
шей власти не откажешь.

Впрочем, это все лишь пред-
положение. Только ничем иным 
логически объяснить закрытие 
лицея им. Г.С. Лебедева не полу-
чается. 

Лицей-интернат им. Г.С. Лебедева, 
похоже, окончательно  
перестал существовать. 

Много шуму –  
и ничего конкретного

Многие из нас, наверное, 
не поймут такого подхода, 
ибо спорт, конечно, важ-
ная сфера жизнедеятель-
ности, но заменяет далеко 
не все. Однако для главы 
республики Михаила Иг-
натьева и его команды это 
мероприятие, возможно, 
действительно имело жиз-
ненно важное значение.

Вот уже месяца два го-
сударственные СМИ ре-
спублики только тем и за-
няты, что рассказывают 
о спортивной Чувашии. 
Целые газетные полосы, 
иногда и развороты чуть 
ли не в каждом номере, 
передачи телевидения 
и радио с утра до ночи 
убеждали нас в том, что 
Чувашия – самый спор-
тивный регион России, 
что в этой сфере нам нет 
равных, а наши выдаю-
щиеся спортивные до-
стижения известны всей 
стране. Ну и, конечно, 
постоянно напоминали 
о том, что форум посетит 
сам президент страны 
Владимир Путин. При-
чем подавалось это так, 
что можно было понять, 
будто глава государства 
приезжает в Чебоксары 
не столько из-за форума, 
сколько из-за того, что ува-
жает и всецело поддержи-
вает главу республики, что 
и хочет продемонстриро-
вать. 

Все понимают, с чем это 
связано. Игнатьев давно 
уже начал свою избира-
тельную кампанию. Вот 
уже многие месяцы он 
большую часть своего ра-
бочего времени транжирит 
на пиар-акции, на беско-
нечные поездки в районы, 
на встречи с трудовыми 
коллективами по самым 
пустячным поводам. Даже 
предфорумная кампания 
ему нужна была только для 
этого. В газетных материа-
лах, в теле- и радиопереда-
чах о реальных проблемах 
развития физкультуры и 
спорта в Чувашии и речи 
нет. Не было в них и толко-
вых рассказов о самом фо-
руме. Кто-нибудь из читате-
лей знал до его открытия, 
что на нем будет обсуж-
даться? Какая «повестка 
дня»? Представители каких 
стран, какие авторитетные 
спортивные деятели долж-
ны приехать? В материалах 
государственных СМИ Чу-
вашии, счет которым идет 

на многие-многие сотни, 
об этом не рассказывалось. 
А на ведомственные сайты, 
где имелась соответствую-
щая информация, заходит 
далеко не каждый житель.

В жизни много  
других проблем     

Между тем и те реаль-
ные достижения респу-
блики, о которых нам твер-
дят денно и нощно, далеко 
не тянут на категорию «вы-
дающиеся». Известно же, у 
Чувашии нет практически 

никаких успехов в команд-
ных видах спорта. Да и от 
успехов в легкой атлетике, 
лыжном спорте, биатлоне 
и др. остались одни вос-
поминания. Команда Игна-
тьева не сумела  к началу 
форума даже завершить 
знаковое дело – строи-
тельство ледового дворца 
в Чебоксарах, который, по 
обещаниям главы респу-
блики и председателя пра-
вительства, давно уже дол-
жен был действовать. Не 
помогли даже кредиты в 
сотни миллионов рублей, 
ибо деньги деньгами, а 
ведь еще надо проявлять 
организаторские способ-
ности. А с этим у окруже-
ния Игнатьева проблемы 
с самого начала. И вот 
вместо этого появились 
массовые утренние заряд-
ки, забеги и в дождь, и в 
слякоть, призванные по-
казать, как сильно любят 
спорт в Чувашии. Бедные 
студенты и школьники! 
Чего только им не при-
шлось вытерпеть, чтобы 
восславить главного спор-
тсмена республики…

И еще. Ладно бы, если 
все это время в респу-
блике все шло нормаль-

но. Только ведь в жизни 
всегда много всяких про-
блем, от решения которых 
власть не должна отстра-
няться, несмотря ни на 
какие форумы. Тем более 
осень – трудная пора. На 
полях до сих пор осталось 
немало неубранных пло-
щадей. 1 октября начался 
отопительный сезон, а де-
сятки домов остаются без 
тепла. Хотя, может, это де-
лалось специально, чтобы 
в нужные дни как можно 
больше людей выходило 
на физзарядку и пробеж-

ки, чтобы согреться? 
Шутка… На самом деле 
в Чебоксарах предстоит 
преодолеть немало про-
блем, связанных прежде 
всего с пресловутыми 
«Коммунальными тех-
нологиями» и их фанта-
стическими долгами. А 
в продовольственных 
магазинах, вопреки ут-
верждениям власти, не 
по месяцам, а по дням 
растут цены на самые 
необходимые продукты. 
Помнится, г-н Игнатьев 
обещал сам лично про-
следить за этим про-
цессом и принять со-
ответствующие меры к 
тем, кто завышает цены 
необоснованно. Но, как 
видим, не до этого было 

ему. Да и после спортив-
ного форума вряд ли бу-
дет до этого. Ведь необъ-
явленная избирательная 
кампания продолжается, 
причем на фоне настырно-
го наступления известного 
противника.

Вот почему «о спорт, ты – 
все!» для Игнатьева.

Николай МАКСИМОВ

P.S. На момент сдачи 
материала в номер итоги 
Международного спортив-
ного форума еще не были 
известны.

Кстати
На подготовку и 

проведение спор-
тивного форума 

предварительно 
требовалось 258 

млн рублей. В том 
числе федеральных 

средств – 100 млн, 
республиканских 

– 34,6 млн, внебюд-
жетных – 124 млн 

рублей.
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В ООО «Коммунальные 
технологии» умеют 
считать деньги. 
Особенно в свою 
пользу. И в названии 
предприятия слово 
«технологии» вовсе 
не однозначно. 
Вся деятельность 
коммерческой 
фирмы-посредника 
основывается, 
можно сказать, и на 
других технологиях – 
технологиях получения 
«неправедных» 
денег от населения. 
Не так давно КТ без 
лишних разговоров и 
суда вернули сумму 
переплаты за тепло 
(порядка полумиллиона 
рублей) жильцам одного 
из домов новоюжного 
жилого массива. 
Ключевые слова 
здесь – «без лишних 
разговоров». Ведь суд – 
это огласка, а она КТ не 
нужна. Но есть и другие 
пути для выяснения 
правды. О технологиях 
«Технологий» говорится 
в ответе премьера Ивана 
Моторина на запрос 
депутата Госсовета 
Чувашии Игоря 
Молякова: предприятие 
«химичит» с платой за 
горячую воду.

В расчете тарифа на го-
рячую воду, которую 

«Коммунальные технологии» 
поставляют чебоксарцам, 
учитывается конечная тем-

пература горячей воды 60,7 
градуса. А расход тепловой 
энергии, необходимой для 
нагрева воды до этой тем-
пературы, рассчитывается, 
согласно законодательству, 
исходя из среднегодовой на-
чальной температуры холод-
ной воды 9,02 градуса (15 гра-
дусов в летний период и 5 – в 
отопительный сезон). 

Но если применить «техно-
логии», то при определении 
количества тепловой энер-
гии, необходимой для на-
гревания воды, при расчетах 
можно использовать более 
низкую температуру исход-
ной воды – не девять граду-
сов, а всего лишь один. Ведь 
для нагревания воды темпе-
ратурой 1 градус энергии тре-
буется больше. То есть факти-
чески энергия расходуется на 
нагревание воды, исходная 
температура которой 9 гра-
дусов, а для расчетов исполь-
зуется расход на нагревание 
воды температурой 1 градус. 
Жаль, воды ниже 1 градуса в 
природе не существует, а то 
расчеты можно было бы усо-
вершенствовать. После «кор-
ректировки» среднегодовой 
температуры остается сидеть 
и ждать денег, ведь добросо-
вестные потребители ресур-
сов аккуратно будут вносить 
плату за них. 

Расчет количества тепло-
вой энергии, потребленной 
в январе 2014 года по управ-
ляющей компании ООО «Вер-
тикаль», показал, что при 
определении количества 

тепловой энергии, необхо-
димой для нагрева воды, в 
КТ используют температуру 
холодной воды +1 градус, что 
существенно ниже темпера-
туры, предусмотренной за-
конодательством. «При этом 
помимо количества тепловой 
энергии, зафиксированной 
общедомовым прибором 
учета тепловой энергии, ООО 
«Коммунальные технологии» 
предъявляет к оплате управ-
ляющей компании дополни-
тельное количество тепловой 
энергии на нужды горячего 
водоснабжения, рассчитан-
ное исходя их разницы тем-
ператур», - говорится в ответе 
Ивана Моторина.

Подобная ситуация уже 
являлась предметом 

рассмотрения в республи-
канском Управлении ФАС. 
Дело было в конце 2012 года. 
Тогда решением Управления 
КТ были признаны нарушив-
шими закон о защите конку-
ренции в части определения 
объемов тепловой энергии, 
поставленной в многоквар-
тирные дома, обслуживаемые 
компанией «Новэк». В УФАС 
посчитали, что «Технологии» 
предъявляли упомянутой УК 
количество тепловой энер-
гии не в соответствии с при-
борами учета, а требовали 
оплаты сверх потребленного 
населением объема ресурса.

КТ бились за «свою правду» 
в судебном порядке. Однако 
Арбитражный суд Чувашии 
признал решение УФАС за-
конным, поскольку предъяв-

ление к оплате завышенного 
объема тепловой энергии на-
правлено на необоснованное 
изъятие денежных средств. 
Решение Арбитражного суда 
Чувашии оставлено без из-
менения постановления-
ми Первого арбитражного 
апелляционного суда и Фе-
дерального арбитражного 
суда Волго-Вятского округа. 
Неудовлетворенные таким 
результатом «Коммунальные 
технологии» пошли выше. 
Правда, зря старались: опре-
делением Высшего Арби-
тражного суда РФ им было 
отказано в передаче дела в 
Президиум этой инстанции 
для пересмотра в порядке 
надзора.

Обратилась в Арбитраж-
ный суд республики и управ-
ляющая компания «Верти-
каль». Суть иска – взыскание 
суммы необоснованного обо-
гащения, «образовавшейся 
в результате неправильного 
применения формул при рас-
чете отпущенной тепловой 
энергии по горячему водо-
снабжению».

Вот так. Но на любую 
хитрую голову всегда 

найдется другая голова, со-
ображающая в законах и рас-
четах, чего в КТ, похоже, не 
учли. Слишком были заняты 
другими проблемами – полу-
чением прибыли за счет насе-
ления. В такой ситуации абсо-
лютно непонятно нежелание 
власти разобраться с этим 
посредником раз и навсегда. 
Ведь чиновники, хоть они и 

единороссы, должны чуть-
чуть соответствовать своему 
предназначению – работать 
на благо народа. Однако они 
работают на чье угодно бла-
го, только не на благо тех, 
кто их нанял на работу и ис-
правно платит зарплату, вно-
ся свою ежемесячную лепту в 
бюджет в виде подоходного 
налога 13%.

Вопрос существования 
«Коммунальных технологий» 
на рынке услуг остается от-
крытым. А над закрытием как 
вопроса, так и самого пред-
приятия продолжают рабо-
тать депутат Игорь Моляков и 
другие представители СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Кстати
С начала года жилищно-

коммунальные услуги подо-
рожали в Чувашии на 7%.

По отношению к дека-
брю 2013 года индекс тари-
фов на ЖКУ составил 107%: 
116,4% -  жилищные услуги, 
104% - коммунальные.

В структуре жилищных 
услуг более всего подорожа-
ла оплата жилья в домах 
государственного и муни-
ципального жилфонда (в 2,3 
раза), значительно возрос-
ли расходы на содержание и 
ремонт в приватизирован-
ном жилье (на 9,5%), а также 
услуги ЖК, ЖСК и ТСЖ по экс-
плуатации домов (на 8,4%). 

(По данным Чувашстата)

Химия

Коммунальщики получают деньги из воды

злоба Дня

Отопительный сезон начался с разборок
Пока ООО «Коммунальные технологии» 
выясняли отношения с администрацией 
города, отопительный сезон начался без 
документов, разрешающих подачу тепла  
в дома.

Небольшая часть городских домов получает 
тепло от ТГК-5 напрямую, минуя «Коммунальные 
технологии». Большая же часть чебоксарского жи-
лья отапливается при участии фирмы-посредника. 
И вот сейчас, когда отопительный сезон уже на-
чался, ООО «Коммунальные технологии» не дают 
управляющим компаниям, занимающимся обслу-
живанием домов, официального разрешения на 
подачу тепла. 

Руководители управляющих компаний стали об-
ращаться в администрацию города. Когда ситуа-
ция начала накаляться, там дали устное «добро» на 
подачу. И если раньше в подобных ситуациях в ад-
министрации добавляли: мы разберемся, то в этом 
году «разбираться» с «Коммунальными технологи-
ями» было предложено самим управляющим ор-
ганизациям. Ну, а потом, вполне возможно, нести 
за самовольство административную ответствен-
ность, выражающуюся в штрафах, сумму которых, 
по всей вероятности, компенсируют потребители. 
То есть в заложниках, как всегда, оказались жиль-
цы, добросовестно оплачивающие все виды услуг 
и ресурсов. В «Коммунальных технологиях» причи-
ной этой «непонятки» считают долги, которые име-

ются перед предприятием. Но это, думается, фор-
мальная версия. А неформально руководителям 
УК в КТ сообщили, что с городом пока не достигну-
ты определенные договоренности. Что это за до-
говоренности – пока неясно. Не больше ясности и 
с долгами: население оплачивает услуги исправно.

Желая узнать, в чем тут дело, несколько руково-
дителей управляющих компаний, подавших тепло 
в дома и опасающихся штрафных санкций, обрати-
лись с этим вопросом в Чебоксарское городское 
отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Они и 
рассказали о коллизии. 

Сотрудники городского отделения партии и де-
путаты начали разбираться, в чем причина этой 
непростой ситуации. В соответствующие инстан-
ции направлены запросы.

Между тем тепло подведено к многоквартирным 
жилым домам во всех городах республики, кроме, 
само собой, Шумерли. Испытание жителей этого 
города на прочность неприлично затянулось. Кстати

По официальным данным, на 6 октября более 10% объектов социальной сферы республики оставались без 
тепла. Власти обещали, что к середине октября тепло станет во всех объектах. 

Подключены к теплу свыше 89% объектов образования и здравоохранения, 86% спортивных учреждений, 
94,7% детских садов и 72% объектов культуры. 

Без тепла остаются четыре детсада в Чебоксарском районе, пять — в Козловском районе, шесть — в Шу-
мерле. Из больниц из-за проблем с муниципальной котельной не отапливается Красноармейская ЦРБ. 

В Чебоксарах тепло подано во все жилые дома. В Новочебоксарске без тепла остаются два дома.

Шумерлинский синдром



Телефоны общественной приемной: 222-558, 222-559. www.chuvashia.spravedlivo.ru

политЭколоГиЯ 5

Справка
Перманганатная окисляе-

мость является одной из 
характеристик концентрации 
органических загрязнений. В 

водоемах и водотоках, под-
верженных сильному воз-

действию хозяйственной 
деятельности человека, изме-
нение окисляемости выступа-

ет как характеристика, отра-
жающая режим поступления 

сточных вод.
Сами по себе природные 

органические вещества не 
представляют угрозы для здо-

ровья. Однако при одновре-
менном присутствии железа и 
марганца образуются их орга-

нические комплексы, затруд-
няющие фильтрацию методом 

аэрации, то есть окисление 
кислородом воздуха. Наличие 

органических веществ при-
родного происхождения за-

трудняет дезинфекцию воды 
окислительными методами, 

так как образуются побоч-
ные продукты дезинфекции. 
Большинство исследований 

показывают, что вещества 
данной группы обладают 

канцерогенным эффектом, а 
также оказывают негативное 

влияние на органы 
пищеварительной и 

эндокринной систем. 
Основным способом 
предотвращения об-
разования побочных 
продуктов дезинфек-

ции является ее глубо-
кая очистка от при-

родных органических 
веществ перед стадией 
хлорирования, однако 

традиционные мето-
ды централизованной 
водоподготовки этого 

не обеспечивают.
 (Из общедоступной 

литературы.)

Ввод водохранилища в 
эксплуатацию соответство-
вал срокам предыдущей 
программы и предыдущим 
обещаниям властей про 
2009-й год. Обещания не 
стали реальностью – с на-
чалом подачи воды из во-
дохранилища от населения 
начали поступать жалобы 
по поводу ее качества. Ис-
следования показали, что 
вурнарцы правы: вода не 
отвечает санитарным нор-
мативам по таким показа-
телям, как перманганатная 
окисляемость, запах и вкус. 

По словам начальника 
Территориального отдела 
Управления Роспотреб-
надзора по ЧР в Канаше 
Вячеслава Егорова, ООО 
«Водоканал» не проводит 
системный производствен-
ный контроль, хотя пред-
приятие должно регулярно 
контролировать воду и со-
общать результаты потре-
бителям.

Водопроводные сети по-
селка Вурнары необходимо 
привести в порядок – про-
мывать их и дезинфициро-
вать каждый год вместе с 
резервуарами, чего в этом 
году сделано не было. Ру-
ководитель «Водоканала» 
Леонид Сантимер заявил, 
что предприятию экономи-
чески невыгодно брать во-
допроводные сети поселка, 
находящиеся на балансе 

Вурнарского городского по-
селения, в аренду, посколь-
ку арендная плата будет 
экономически неоправдан-
ной: трубы новые, полиэти-
леновые, поэтому арендная 
плата будет высокой. Ну, а 
в бюджет поселения, само 
собой, такие средства не за-
ложены. 

Другая сторона вопро-
са – состояние охранной 
зоны водохранилища. Сюда 
на водопой ходит скот, мно-
го желающих порыбачить. 
Поэтому не в первый раз 
говорили о необходимости 
оградить охранную зону.  

Леонид Сантимер счи-
тает, что в первую очередь 
надо завершить строитель-
ство станции очистки: цех 
обезвоживания осадков и 
резервная линия электро-
передачи не работают до 
сих пор. Все это сказывается 
на качестве очистки. В то же 
время имеющиеся фильтры 
способны очистить воду от 
примесей, превышающих 
норму не более 10 раз. Но 
вода на станцию поступает 
и более грязная, поэтому 
станция не может довести 
состояние такой воды до 
нормативного. Этот вопрос 
по цепочке был адресован 
«Гидроресурсу» - органи-
зации, эксплуатирующей 
водохранилище. Замести-
тель руководителя орга-
низации, в свою очередь, 

отослал к авторам техноло-
гии очистки воды, которые 
проводили испытания на 
воде проточной. Но в хра-
нилище химический состав 
воды меняется, поэтому 
технологии предстоит до-
работать. 

Словом, объективные 
причины, как всегда, на-
шлись. А комиссия в своем 
решении указала на не-
обходимость устранения 
недостатков в работе ООО 
«Водоканал».

Примерно год назад 
«Правда ПФО» в публика-
ции по этой теме приводи-
ла слова директора пред-
приятия, занимавшегося в 
Чувашии несколькими объ-
ектами: «Наше сотрудниче-
ство с регионом 
считалось чуть ли 
не образцовым. Но 
сейчас я вынужден 
к о н с т а т и р о в а т ь 
полное непони-
мание со стороны 
властей республи-
ки. Возьмем Вур-
нарское водохра-
нилище, в котором 
вода соответствует 
всем санитарным 
нормам. Однако 
люди не могут ей 
пользоваться, по-
скольку водоем не 
переведен в кате-
горию питьевых 
источников. Само 

собой это не получится, 
здесь нужно создать охран-
ную зону, поставить забор, 
запрещающие знаки. Но 
заниматься этим, похоже, 
некому». Значит, год назад 
вурнарская вода нормам 
соответствовала. Много 
времени прошло, а чинов-
ники опять говорят, что 
нужно сделать, чтобы она 
опять начала соответство-
вать.

Отвечая на письмо жи-
телей Вурнар, глава адми-
нистрации района Леонид 
Николаев проблему при-
знает. «В настоящее время 
администрация Вурнар-
ского района готовит до-
кументы для регистрации 
группового водовода со 
станцией водоочистки и 
передачи очистной стан-
ции с напорными сетями 
водопровода п. Вурнар 
на концессию. После чего 
будет выбрана эксплуа-
тирующая организация, 
которая возьмет на себя 
обслуживание водопро-
водных сетей и станции 
водоочистки с групповым 
водоводом», - пишет глава. 
Сколько на это потребует-
ся времени? А вурнарцам 
остается только ждать…

Федеральная программа 
обеспечения населения 

чистой водой была принята 
под флагом «Единой России». А 
под чьим же еще? Тут грех не 
вспомнить новаторов – господ 
Грызлова и Петрика с их чудо-
фильтрами, которые едро на-
меревалось установить по всей 
стране в рамках программы 
«Чистая вода». Новаторы уверя-
ли, что фильтры имени Петрика 
способны всех напоить чистой 
водой.

Фильтры эти были испытаны 
Московским институтом эколо-
гии им. Сытина. Испытания по-
казали, что в «очищенной» филь-
трами «Единой России» воде 
гибнут живые организмы. Каче-
ство питьевой воды определяли 

с помощью маленьких рачков - 
дафний. Их запустили в обычную 
воду, и они там жили 96 часов. А 
когда эту воду пропустили через 
фильтры Петрика, бедняжки даф-
нии через 10-15 минут приказали 
долго жить. Изобретение, при-
званное напоить страну чистой 
водой, разбиралось на комиссии 
по борьбе с лженаукой и фаль-
сификацией научных исследо-
ваний. А программа в какой-то 
из тех годов получила финанси-
рование объемом 5 миллиардов 
рублей. Тогда-то и надумали ака-
демики обсудить эффективность 
фильтров, украшенных партий-
ной символикой.

 Похоже, реализация важной 
целевой программы проходит 
под гнетом неких символов.

Вурнарцы в своей «водной беде» 
не одиноки. Жители деревни Мо-

кры Чагасьского сельского поселения 
Канашского района тоже испытывают 
проблемы, связанные с обеспечением 
чистой питьевой водой. Дело в том, что 
после ремонта водохранилища, снабжа-
ющего деревню водой, ее уровень недо-
статочный, а от него зависит и уровень 
воды в колодцах. Вывод один – ремонт 
был сделан некачественно, поэтому 
вода в водохранилище не держится.

Вопрос обеспечения питьевой водой 
жителей деревни Мокры был поднят на 
одной из сессий Госсовета Чувашии чле-
ном фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Олегом Николаевым. Благодаря под-
держке справороссов (сельчане обра-
щались и в местное отделение партии 

в Канаше) было проведено послепавод-
ковое обследование водохранилища. 
Уровень воды в нем оказался ниже на 
1,5 метра, наблюдалась течь, а в паводок 
при максимальном напоре вода в шахте 
просачивалась по слоям бетонирова-
ния. 

Между тем на капитальный ремонт, 
выполненный подрядной организаци-
ей ООО «Гидротехник», было выделено 
несколько миллионов рублей. И теперь 
подрядчик должен устранить выявлен-
ные дефекты, как того требуют гарантий-
ные обязательства.

Члены фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ держат вопрос на контроле. В Мин-
природы республики и администрацию 
Канашского района направлены запро-
сы.

Дефекты должен 
устранить подрядчик

Под гнетом символа

Вурнарцев обеспечили 
некачественной питьевой водой

Водохранилище в Вурнарах было построено в рамках республиканской целевой 
программы «Обеспечение населения Чувашской Республики качественной 
питьевой водой». И водой поселок действительно обеспечили, но вот вопрос 
– качественной ли. Предыдущая программа была разработана на 2005-2008 
годы, и тогда власти Чувашии уверяли, что вода станет лучше уже к 2009 году. 
Тем временем власть работает по программе обеспечения населения чистой 
водой на 2009-2020 годы. Подписываются документы, делаются экспертизы, 
выделяются бюджетные деньги, подрядные организации участвуют в 
конкурсах… Из федерального бюджета привлечены средства в сумме 467 532,0 
тыс. рублей, которые направлены на строительство двух групповых водоводов. 
Но где же чистая питьевая вода? Не в Вурнарах. Ее качество обсуждалось 
недавно в администрации Вурнарского района на заседании санитарно-
противоэпидемической комиссии. Ничего нового это мероприятие не выявило, 
а отвечающие за подачу качественной воды лица нашли объективные причины 
для всего.
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Что было рекордом,  
стало обыденностью

наши

Федоров 
перешел  

на гречневую 
кашу

Родной язык  
не в почете

Создана  
Ассоциация коренных народов РФ

образование акция

Врать нехорошо, могут и наказать
Чиновники

В советские времена надои  
4 тыс. литров молока в год 
от одной коровы считались 
большим успехом,  
а по 5 тысяч надаивали 
лучшие доярки.

Нынче же на Фестивале моло-
ка, который состоялся в торговом 
комплексе «Николаевский» в Че-
боксарах, чествовали операторов 
машинного доения, получивших 
более 7 тыс. килограммов молока 
от коровы в год. В республике та-
ких мастеров набралось целых 12 
человек. Что инте-
ресно, 6 из них – из 
Ядринского района. 
Благодарность и 
часы от главы ре-
спублики получили 
операторы машин-
ного доения Лидия 
Александровна Ан-
дреева, Людмила 
Николаевна Отяко-
ва, Елизавета Нико-
лаевна Смирнова, 
Зоя Алексеевна Фи-
липпова, Валентина 
Петровна Спиридо-
нова (все из КХОПХ 

«Ленинская искра») и Любовь Васи-
льевна Храмова (СХП «Родина»).

Как сообщает газета «Знамя 
труда», ядринские доярки отме-
чены и почетными званиями. Так, 
Светлане Вячеславовне Хреновой 
– оператору машинного доения 
коллективного хозяйства «Опыт-
но-показательное хозяйство «Ле-
нинская искра» и Галине Борисовне 
Толстовой – оператору машинного 
доения сельскохозяйственного 
предприятия «Родина» филиала 
ООО «Агрофирма «Волготрансгаз» 

присвоено почетное звание «За-
служенный работник сельского хо-
зяйства Чувашской Республики».

В Фестивале молока активное 
участие приняло ОАО «Ядринмоло-
ко».

Справка: За 2013 год в Чувашии 
от каждой коровы в среднем полу-
чено по 4515 кг молока, что на 0,3 
процента больше прошлогоднего 
показателя. Превысили рубеж в 
5000 кг Ядринский (5485), Чебоксар-
ский (5274), Яльчикский (5197), Ма-

риинско-Посадский 
(5022) районы. 

По итогам 2013 
года наивысший 
удой молока на 1 ко-
рову (8125 кг) по за-
крепленной группе – 
у операторов КХОПХ 
«Ленинская искра» 
Лидии Александров-
ны Андреевой и Ва-
лентины Петровны 
Спиридоновой.

Фото с сайта  
газеты «Знамя 

труда».

Министр сельского хозяйства, 
экс-президент Чувашии Николай 
Федоров перешел на гречневую 
кашу.

Информацию о вкусовых симпатиях ми-
нистра распространил ТАСС. Отвечая на 
вопросы журналистов, Федоров, в частно-
сти, сказал: «Я очень консервативный чело-
век. Вы не поверите, у меня самая любимая 
еда – хлеб и молоко и каша гречневая, это 
все российское». «Есть, конечно, разные 
потребители, которые, может, без устриц 
не могут», - добавил он позже, назвав такие 
продукты экзотикой. А сам признался, что 
в качестве деликатеса выбирает для празд-
ничного стола блюда из ледяной рыбы.

Между тем знающие Федорова люди 
утверждают, что в годы его президентства 
никогда не видели, чтобы он ел хлеб с мо-
локом или гречневую кашу. На его столе 
всегда имелись мясные деликатесы. А од-
ним из любимых напитков экс-президента 
Чувашии было баварское пиво, которое 
ему специально поставляли из Москвы в 
кегах. 

Произошедшие изменения вкусовых 
пристрастий Федорова его знакомые объ-
ясняют тем, что, возможно, он чем-то болен. 
Или же, как глава Минсельхоза, понял, что 
не может обеспечить россиян продуктами 
питания по рационам, которые были до из-
вестных санкций, и начинает приучать лю-
дей к новым условиям бытия в привычном 
для себя экзотическом стиле.

Фото ТАСС

Один из заместителей главы 
администрации города 
Алатыря подозревается в даче 
ложных показаний.

Как сообщает ИА REGNUM, уго-
ловное дело было возбуждено при 
прохождении подозреваемого в 
качестве свидетеля по делу в от-
ношении бывшего подчиненного 
– начальника архитектуры и ЖКХ 
администрации. Об этом наша га-
зета уже писала, потому напом-
ним лишь коротко: названный чи-
новник обвинялся в махинациях с 
десятью земельными участками в 

Южном квартале Алатыря, ущерб 
бюджету оценивался в 2 млн ру-
блей. Один из участков площадью 
1 тыс. кв. метров был неправо-
мерно предоставлен в аренду по 
заниженной цене сыну замести-
теля главы администрации… По 
мнению следствия, чиновником 
ложные свидетельские показания 
были даны в октябре 2013 года в 
ходе судебного заседания. В част-
ности, в ходе следствия зам. гла-
вы утверждал, что на указанном 
участке нет объектов незавершен-
ного строительства и никаких де-

нежных средств на счет застрой-
щика его сын не вносил. А на суде 
он изменил показания, сообщив, 
что на участок застройщик заво зил 
фундаментные блоки, что могло 
быть расценено как подтвержде-
ние наличия объекта незавершен-
ного строительства.

Кстати, экс-начальник архитекту-
ры и ЖКХ все равно получил 4 года 
колонии общего режима. А в отно-
шении зам. главы администрации 
возбуждено уголовное дело за за-
ведомо ложные показания в каче-
стве свидетеля.

В школах 
Красноармейского 
района намерены 
прекратить обучение 
учащихся начальных 
классов чувашскому 
языку.

Об этом сообщает Чу-
вашский народный сайт. 
В информации говорится, 
что по этому поводу в отде-
ле народного образования 
состоялось специальное 
совещание, после чего ди-
ректора школ в спешном 
порядке изменили учебную 
программу. Теперь в началь-
ных классах не оставили ни 

одного часа для преподава-
ния чувашского языка, да и 
в пятом классе сократили 
количество уроков по этому 
предмету.

Автор информации не-
доумевает: это что, приказ 
Москвы или почин «родно-
го» Министерства образо-
вания?

Кстати, Красноармейский 
– чисто чувашский район. 
Отсюда вышли многие из-
вестные чувашские поэты, 
писатели, журналисты, ком-
позиторы, национальные 
государственные и обще-
ственные деятели.

В городе Арск Татарстана 
прошли учредительное 
собрание и первый съезд 
Ассоциации коренных 
народов Российской 
Федерации.

Как сообщает сайт «Свобод-
ное слово», в съезде приняли 
участие представители орга-
низаций из национальных ре-
спублик Поволжья. Чувашию 
представляло Общество наци-
онально-культурного возрож-
дения «Ир.кл.х» (Свобода).

Участники съезда рас-
смотрели инициативы Госу-
дарственной Думы РФ и ре-
спубликанских госсоветов 

о пересмотре законов «Об 
образовании» и «О языках 
народов РФ». По их мнению, 
эти инициативы направлены 
на сужение обучения и сфер 
применения национальных 
языков. Кроме того, съезд 
принял резолюцию, которую 
направили президенту Рос-
сии, обеим палатам Феде-
рального Собрания, а также 
руководителям и госсоветам 
Чувашии, Татарстана и Баш-
кортостана. В документе со-
держится ряд требований: 
1) вернуть регионам право 
самим определять «название 
высшего поста руководителя 

республики»; 2) отменить по-
правки в Конституцию Чува-
шии, исключившие понятие 
о Чувашии как о государстве 
в составе РФ; 3) «обеспечить 
коренные народы условия-
ми для обучения учащихся 
на государственных нацио-
нальных языках на дошколь-
ном, начальном, среднем и 
высшем этапах образования 
в республиках и местах ком-
пактного проживания с фи-
нансированием из федераль-
ного бюджета»; 4) принять 
меры к ратификации Декла-
рации ООН о правах корен-
ных народов.  
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Накурились  
до чертиков  

в глазах

Учитель из 
Новочебоксарска 
Екатерина 
Владимирова 
вошла в число 
15 финалистов 
Всероссийского 
конкурса «Учитель 
года России-2014».

Об этом стало извест-
но после подведения 
итогов первого тура все-
российского конкурса, 
которое проходило в 
актовом зале Москов-
ского государственного 
областного университета 
(г. Мытищи Московской 

области). В трех заочных 
испытаниях («Интернет-
ресурс», «Методический 
семинар», эссе «Я – учи-
тель») и единственном 
задании первого очно-
го тура (урок) принял 
участие 81 человек. Как 
раз после завершения 
уроков и подсчитала ко-
миссия баллы. В резуль-
тате в финале конкурса 
продемонстрируют свое 
педагогическое мастер-
ство 15 лучших педаго-
гов школ страны, среди 
которых – представитель 
Чувашии.

Как сообщает газета 
«Грани», Екатерина Вла-
димирова работает учи-
телем немецкого языка 
школы № 5 с углублен-
ным изучением ино-
странных языков.

Фото с сайта  
газеты «Грани».

В Тазовском 
районе Ямало-
Ненецкого 
автономного 
округа при 
раскопках 
обнаружены 
уникальные 
находки.

На берегу реки Таз ар-
хеологи раскопали древ-
нее поселение и могиль-
ник. По предварительным 
данным, могильник дати-
рован X-XI веками нашей 
эры. Как сообщает теле-
радиокомпания «Ямал-
Регион», раскопки вели 
специалисты из Инсти-
тута проблем освоения 

Севера Сибирского от-
деления РАН. Они нашли 
человеческий скелет, а 
также холодное оружие, 
керамические сосуды со 
сложным орнаментом и 
другие артефакты. Отме-
чается, что сохранность 
найденных вещей уни-
кальна. Комментируя их 
возможное происхожде-
ние, руководитель экспе-
диции Александр Ткачев 
напомнил, что на тот пе-
риод приходится расцвет 
Волжской Булгарии (впро-
чем, как и Киевской Руси). 
Поэтому некоторые вещи, 
по мнению ученых, имеют 
местное происхождение, 

другие импортировались 
с юго-запада. Особый ин-
терес вызвала серьга. По 
словам участников экс-
педиции, «именно такие 
серьги находят в курганах 
Поволжья». Кстати, древ-
няя Булгария вела обшир-
ную торговлю со многими 
северными народами.

Впрочем, выводы гео-
графической и хроноло-
гической локализации 
пока временные. Для 
получения более точной 
информации потребуется 
несколько лет.

Кадр телеканала 
«Ямал-Регион».

В Ельниковской роще, 
что в Новочебоксарске, 
открылась экологическая 
тропа, вдоль которой 
установлены 10 деревянных 
скульптур.

Сообщая об этом, информаци-
онный портал PRO ГОРОД напо-
минает, что ранее в день города 
на площади перед кинотеатром 
«Атал» прошел своего рода кон-
курс скульпторов, работающих с 
деревом… бензопилой. Новоче-
боксарцам свое мастерство де-
монстрировали десять мастеров, 
приехавших не только из разных 
регионов России, но и с Украины, 
из Белоруссии, Германии и Ка-
захстана. В память о своем пре-
бывании в самом молодом горо-
де Чувашии они оставили свои 
творения, которые затем были 
помещены в городском парке. 
Наверное, поэтому экологиче-
ская тропа в Ельниковской роще 
стала самым любимым местом 
горожан.

Фото PRO ГОРОД

ГороДа

Рощу 
украсили 
деревянные 
скульптуры

В Чебоксарском районе вынесен приго-
вор по уголовному делу в отношении двух 
рыбаков, занимавшихся незаконной лов-
лей рыбы.

Тридцатилетние мужчины – жители Новоче-
боксарска и Мариинско-Посадского района. По-
лицейские их задержали в июле нынешнего года, 
как говорится, с поличным – когда те расстави-
ли сети на реке Цивиль в Чебоксарском районе 
и выловили рыбы на общую сумму более 5 тыс. 
рублей. Происходило это к тому же в период не-
реста рыбы.

Подсудимые полностью признали свою вину. 
Мировой судья определил им наказание в виде 
обязательных работ сроком 200 и 220 часов. 
Изъятые у браконьеров рыболовные снасти по 
решению суда подлежат уничтожению.

Как отмечает чебоксарская районная газета 
«Родной край», приговор вступил в силу.

Пресс-служба 
администрации главы 
Чувашии утверждает, 
что в Чебоксарах за 
один день нормы ГТО 
сдавали более 70 тыс. 
горожан.

Проходило это действо 27 
сентября на трех площадках 
- на стадионах «Труд» (Кали-
нинский район), «Энергия» 
(Ленинский район) и на Пев-
ческом поле (Московский 
район). Команды предпри-
ятий и организаций респу-
блики в составе 5 мужчин 
и 5 женщин сдавали 4 нор-
матива: бег, прыжки в длину 
с места, подтягивание (от-
жимание), подъем тулови-
ща из положения лежа. В 
сообщении отмечается, что 
все участники фестиваля 
получили именные учетные 
книжки с внесенными ре-
зультатами сданных норма-
тивов.

Сообщение пресс-службы 

у знатоков спорта вызвало 
немало вопросов. Разве нор-
мативы ГТО сдают команда-
ми? Если в каждой команде 
было по 10 человек, сколько 
же организаций участвовало 
в сдаче нормативов ГТО? А 
есть ли вообще в Чебокса-
рах столько организаций? И 
еще. Если на сдачу четырех 
видов нормативов и их до-
кументального оформления 
на каждого человека требу-
ется самое малое 20 минут,  
как смогли провести всю эту 
процедуру на трех площад-
ках за короткий световой 
день? Ведь, напомним, нор-
мативы сдавали более 70 
тыс. человек.

Вопросы вопросами, зато 
власть отрапортовала: «в 
Чебоксарах впервые в исто-
рии современной России 
проходит фестиваль сдачи 
нормативов ГТО». Только за-
чем скромничать-то? Можно 
смело заявить: впервые в 
мировой истории…

В Новочебоксарске зарегистрировано рождение де-
сятого ребенка в семье Александра и Любови Александро-
вых. Теперь у них восемь девочек и два мальчика. Дружная 
семья проживает в деревне Липово Чебоксарского района.

Врио начальника УФСИН по ЧР назначен полковник 
внутренней службы Александр Леонидович Робота, 
1966 г. р., выпускник Саратовского ВВКУ МВД СССР, Ака-
демии управления МВД России, высших курсов Академии 
ФСИН России.

В Чебоксарах расследуют убийство годовалой де-
вочки. Следствие считает, что ее после распития спиртных 
напитков в квартире своей знакомой убил 33-летний жи-
тель Вурнарского района, ударив головой об асфальт.

Продолжается благоустройство святого источни-
ка священномученика Иллариона близ деревни Третьи 
Вурманкасы Цивильского района. Здесь есть дом-приют, 
душевая для обливания ледяной водой из источника. Ско-
ро деревянные тротуары заменят на асфальтовые.

29 сентября на 102-м году жизни не стало 
известного чувашского писателя Валентины 
Эльби.

Валентина Андреевна Эльби (Андреева) 
родилась 31 января 1913 года в дер. Старое Бу-
яново Цивильского уезда (ныне Янтиковского 
района) в бедной крестьянской семье. Училась 
в начальной школе в родной деревне, затем 
окончила восьмилетнюю школу в селе Кова-
ли Урмарского района. В 1930 году поступила 
в Чебоксарский медицинский техникум, но 

закончить учебу не удалось. Проработав год 
медсестрой, в 1932 году девушка стала тру-
диться в козловской районной газете, откуда 
перешла в газету «Канаш» (сейчас «Хыпар»). 
Окончив в 1938 году двухгодичную школу 
подготовки работников редакций, Андреева 
– Эльби с 1938 по 1968 гг. бессменно работала 
редактором детских передач Комитета радио-
вещания и телевидения при Совете Министров 
ЧАССР. Не случайно свои литературные работы 
она посвящала детворе.

В.А. Эльби – член Союза писателей с 1965 
года, заслуженный деятель культуры ЧАССР.

Первые рассказы писательницы печата-
лись в республиканских газетах и журналах, 
начиная с 1946 года. Ею издано более 10 книг, 
ряд ее пьес звучали по радио и были поставле-
ны на театральных сценах.

Произведения Валентины Андреевны 
не стареют, они и сегодня играют немалую 
роль в воспитании подрастающего поколе-
ния.

Изначально появилась информация о том, 
что 15 человек обратились в больницы по по-
воду отравления неизвестным веществом.

Впоследствии число отравившихся стало уве-
личиваться и, по данным разных источников, 
выросло до 61 человека. Оперативники предполо-
жили, что это произошло из-за курительной смеси, 
выявленной ранее в Кирове и Сургуте и ставшей 
причиной массовых отравлений со смертельным 
исходом. Как известно, Чувашия тесно связана с 
Сургутом через гастарбайтеров, постоянно выез-
жающих туда на вахтовую работу.

Впрочем, глава Минздравсоцразвития респу-
блики Алла Самойлова была не столь категорич-
на. На правительственной планерке она заявила: 
«…15 человек поступили (в больницы) с симпто-
мами отравления в результате употребления ве-
щества, предположительно схожего с тем, которое 
зарегистрировано в Кирове и Сургуте. Остальные 
доставлялись в состоянии одурманивания каким-
либо другим наркотическим веществом, либо в 
состоянии алкогольного опьянения».

К счастью, в отличие от более северных регио-
нов, в Чувашии пока обошлось без жертв. «Смер-
тельных исходов нет. Ситуация под контролем», 
- заверила министр Самойлова. 

Вышла в финал 
всероссийского 

конкурса

усПеХ

ГТО подвластно всем

Из позапрошлого века, но современная
утрата

Булгары наследили  
за Полярным кругом
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С соблю-
дением 
права 
собствен-
ности

По закону Если в России две проблемы,  
то в Шумерле их четыре

беДа
Еще до начала отопитель-

ного сезона в многострадаль-
ную Шумерлю в очередной раз 
съездили депутат Госсовета 
Чувашии  Игорь Моляков и за-
меститель председателя 
Союза собственников жилья 
Тамара Манаева. Это была 
плановая поездка. 

Премьер ответил 
обреченно

Тон при общении задавали ве-
тераны Шумерлинского завода 
спецавтомобилей. Месяц назад 
Совет ветеранов завода напра-
вил через справороссов во все 
федеральные органы обращения 
по поводу резкого повышения 
платы за холодную воду. Заявле-
ние было отправлено и депутату 
Госдумы РФ Анатолию Аксакову. 
Благодаря усилиям депутата об-
ращения ветеранов легли на стол 
директора Департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности 
О.Н. Демченко. Федеральных 
чиновников этот документ заин-
тересовал, был взят на контроль 
и направлен в администрацию 
главы Чувашии. Остается до-
ждаться, что новенького напи-
шут чиновники на этот раз, что 
добавят к своему традиционному 
утверждению, что все тарифы, 
в том числе и на холодную воду, 
повышаются обоснованно.

А что касается воды горячей, 
то, как считает Игорь Моляков, 
даже сам премьер-министр Чу-
вашии Иван Моторин бессилен 
что-либо сделать с этой серьез-
ной шумерлинской проблемой. 

- Десятки и сотни шумерлин-
цев пишут в Чебоксары слезные 
письма с одной мольбой: дайте 
в дома в летний период горя-
чую воду! – говорит депутат. -  В 
Чебоксарах читают эти бума-
ги, сокрушаются. В страхе, на-
верное, ждут тревожной даты 

– дня начала ото-
пительного сезона. 
Удастся разогреть 
батареи с 1 октя-
бря или люди опять 
будут обречены на 
холод в квартирах? 
Вроде и войны нет, 
и в стране 40% ми-
ровых запасов газа... 
Иван Борисович зна-
ет, что еще в 2010 
году был взят кре-
дит в 80 миллионов 
рублей для приведе-
ния в божеский вид шумерлинских 
тепловых сетей. Даже новую ко-
тельную умудрились построить. 
А горячей воды как не было, так и 
нет.

Мне тоже обидно за славную 
железнодорожную станцию. То 
у них авария в Мыслеце, то по-
мыться негде. А теперь еще 
и отопительный сезон стал 
похож на украинский. Я давно 
занимаюсь проблемами горо-
да Шумерли, пишу запросы. И 
Иван Борисович Моторин от-
вечает мне грустно, обреченно, 
словно комендант осажденной 
крепости, в которой кончились 
продовольствие и вода: «В на-
стоящее время горячая вода от 
этих (шумерлинских. – Авт.) 
котельных не подается в связи 
с ограничением ООО «Газпром 
межрегионгаз Чебоксары». То же 

самое, видимо, и с отоплением. 
Как и в прошлом году. Как всегда.

Нужны специалисты
И все-таки главной темой на 

встрече с горожанами стал капи-
тальный ремонт. Шумерлинцы 
заявили, что не намерены иметь 
дело с региональным операто-
ром. Жильцы за то, чтобы от-
крывать специальные счета для 
сбора средств на капитальный 
ремонт только своего дома. На-
пример, такого, как дом № 54 по 
улице Щербакова, построенного 
аж в 1958 году. Но, говорят жиль-
цы, никаких капитальных ремон-
тов за это время они не видели. 
При строительстве дома был ис-
пользован шлак. Эта печная пыль 
за годы выветрилась, выдулась, 
стены можно чуть ли на пальцем 
проткнуть. Полы гнилые, гуляю-

щие: деревянные балки, на кото-
рых должны держаться половые 
доски, сгнили. Появляющиеся в 
стенах провалы регулярно зама-
зывают раствором, цемент для 
него приобретают жильцы. У них 
одна просьба - провести экспер-
тизу и признать дом аварийным, 
иначе и до беды недалеко. 

Жильцы недоумевают, как 
власть может заявлять, что про-

грамма капремонта со-
ставлялась на основании 
тщательного исследования 
технического состояния 
домов. Если после этих «ис-
следований» в Чебоксарах 
обрушилась стена дома 9 
на ул. Петрова, возмущен-
но говорили горожане, то в 
Шумерле скоро рухнет по-
ловина домов. И никакой 
региональный оператор не 
поможет.

Когда председатель 
совета дома узнал, что в 

Чебоксарах строят ледовый дво-
рец, на что уже потрачено сотни 
миллионов рублей, а сейчас со-
бираются брать дополнительный 
кредит в 690 миллионов для за-
вершения стройки, он с возмуще-
нием покрутил пальцем у виска и 
зло сказал: они что там, совсем с 
ума сошли? 

Совсем или не совсем – это 
решать специалистам. А если 
учесть, что в Чебоксарах «злые» 
горожане всяческие зарядки со 
звездой и другие массовые спор-
тивные затеи обозвали массовым 
психозом, то специалистам узкого 
профиля.

Во время встречи было также 
рассмотрено обращение в Кон-
ституционный суд РФ относитель-
но противоречий закона о капре-
монте Основному закону страны. 
Представители городских ТСЖ ре-
шили поддержать это обращение.

В наше время 
отстаивать свои 
законные права 
сложно. Непонятно, 
конечно, почему 
сложилось так, что 
законные права надо 
еще и отстаивать, 
но речь о другом – 
о положительном 
результате, которого 
добились жительницы 
Чувашии при 
поддержке депутатов 
от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Об этой ситуации наша 
газета писала в начале 
текущего года. Однажды 
утром мать и дочь Сер-
геевы, проживающие в 
деревне Малые Тюмерли 
Ядринского района, уви-
дели на своем земельном 
участке столбы. Участок 
им достался в наследство 
от мужа и отца. О том, что 
они унаследовали по ½ 
доли на праве собственно-
сти на земельный участок 
площадью 1400 кв. м, име-
ется соответствующий до-
кумент, выданный нотари-
усом. А столбы (пять опор 
линии электропередачи) 
на участке самовольно 
установило ОАО «Средне-
Волжский Транснефтепро-
дукт». Женщины поняли, 
что сами с этой задачей не 
справятся, и обратились в 
местное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Ядринском районе, к де-
путату Владимиру Офари-
нову. После запросов, к 
которым имеет отношение 
и депутат Госсовета Игорь 
Моляков, вопрос решился 
конструктивно и цивили-
зованно.

ОАО «Средне-Волжский 
Транснефтепродукт» за-
ключил с Сергеевыми со-
глашение, в соответствии с 
которым принадлежащий 
им земельный участок 
передан во временное 
пользование ОАО на воз-
мездной основе. Стороны 
определили размер убыт-
ков, упущенной выгоды и 
затрат на восстановление 
качества земель - биоло-
гическую рекультивацию. 
По условиям соглашения,  
оплата должна быть про-
изведена в течение 60 
дней со дня его подписа-
ния.

милосерДие

В Шумерлю представители регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ ездят, пожалуй, почаще, 
чем в другие города республики: ситуация в сфере 
ЖКХ там не просто напряженная, она критическая. 
Непонятно, откуда у шумерлинцев берутся силы для 
такого долготерпения. Несколько лет подряд с весны до 
осени город сидит без горячей воды, а отопительный 
сезон начинается традиционно со срыва. Плюс ко всему 
последнее резкое повышение платы за холодную воду в 
Шумерле считают необоснованным. 


